
41РОССИЙСКИЕ ПОЛЯРНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ № 4 (14) 2013 г. 41414141

КОНФЕРЕНЦИИ, СОВЕЩАНИЯ, ЗАСЕДАНИЯ

В период с 20 по 23 октября 2013 г. в Архангельске про-
шел Первый международный арктический медиафорум. 
Дискуссионной площадкой стал Северный (Арктический) 
федеральный университет имени М.В.Ломоносова.

Журналисты из России, Китая, Норвегии, Болгарии 
и Исландии, специалисты в области освоения Арктики 
и экологи, представители коренных народов Севера и 
неф тегазовых компаний – всего около ста делегатов – 
обсудили широкий круг вопросов. Речь шла о ресурс-
ном потенциале Арктики, международном сотрудниче-
стве в арктическом регионе, экологии и проблемах из-
менения климата, жизни коренных народов, подготовке 
кадров, исследовательской экспедиционной деятель-
ности. На форуме также были представлены успешные 
медиа-проекты арктической направленности. 

Одну из пяти тематических секций посвятили раз-
витию туристической индустрии в северных регионах 
Российской Федерации. Были обозначены перспекти-
вы развития полярного туризма на ближайшие годы. 
Например, вскоре на мировой туристический рынок 
выходит новый морской круизный маршрут по Белому 
морю. Туристы смогут посетить г. Архангельск, тесно 

зонного пункта пропуска через государственную грани-
цу на Новой Земле откроет возможности для замыкания 
международных морских арктических маршрутов, про-
ходящих через архипелаг Шпицберген на архипелаги 
Земля Франца-Иосифа и Новая Земля. «Несмотря на 
трудности, туризм в Западном секторе Российской Ар-
ктики постепенно развивается, хотя пока этот процесс 
протекает неравномерно», – подытожил советник ди-
ректора национального парка.

Завершился двухдневный форум подписанием Ме-
морандума о создании Ассоциации арктических СМИ – 
профессионального объединения средств массовой 
информации, работающих в сфере сбора и распро-
странения информации арктической направленности. 
В основе деятельности этого нового объединения будет 
лежать информационное партнерство и общность идеи 
о том, что Арктика – это уникальный регион, недоста-
точно изученный и требующий особого внимания к при-
роде, населению, экологии и используемым в высоких 
северных широтах технологиям и ресурсам. Журнали-
сты региональных и федеральных российских средств 
массовой информации и зарубежных масс-медиа в 

ПЕРВЫЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АРКТИЧЕСКИЙ МЕДИАФОРУМ В АРХАНГЕЛЬСКЕ

В.Кузнецов подписывает меморандум.В зале заседаний форума.

связанный с освоением Севера, Соловецкий архипелаг, 
поморские деревни и острова. Совместно с партнера-
ми из Мурманской области обсуждались взаимовыгод-
ные варианты межрегиональных арктических маршру-
тов с посещением северных городов – Архангельска и 
Мурманска, а также природных объектов национально-
го парка «Русская Арктика». 

На форуме выступил советник директора националь-
ного парка «Русская Арктика» Виктор Кузнецов. Он по-
делился опытом по развитию арктического экотуризма. 
Инспекторы парка сопровождают круизные суда, сле-
дующие по особо охраняемым территориям, контроли-
руют их деятельность и обеспечивают соблюдение при-
родоохранного законодательства РФ. Виктор Кузнецов 
назвал ряд причин, не позволяющих сегодня наслаж-
даться уникальной природой «Русской Арктики» широ-
кому кругу путешественников. В их числе дороговизна 
туров, труднодоступность территории, отсутствие по-
граничных и таможенных пунктов на архипелаге Земля 
Франца-Иосифа. «А архипелаг Новая Земля, – сообщил 
Виктор Кузнецов, – и вовсе находится в списке терри-
торий, для посещения которых требуется специальное 
разрешение Правительства РФ». Поэтому создание се-

рамках Ассоциации смогут объединить силы и профес-
сиональный опыт для оперативного и компетентного 
информирования широкой аудитории о происходящих 
в Арктике событиях. Подписи под документом постави-
ли журналисты, сотрудники С(А)ФУ, представители го-
сударственных структур и общественных организаций – 
всего около тридцати участников медиафорума, соор-
ганизатором которого выступило ИА «Арктик-Инфо».

Прозвучало и предложение создать информацион-
ную базу, которая территориально может находиться в 
строящейся новой, технически оснащенной библиотеке 
С(А)ФУ.

Организаторы уверены — форум стал первым меро-
приятием подобного масштаба и помог наладить более 
эффективный диалог между учеными, специалистами и 
российскими СМИ, имеющими отношение к арктической 
тематике, между массмедиа разных стран, а также придал 
импульс для появления новых информационных проектов. 

Ю.С.Петрова 
(пресс-секретарь национального парка

«Русская Арктика»).
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